



**FREDERIKSEN, Rune; MUTH, Silke; SCHNEIDER, Peter; SCHNELLE, Mike (eds.). *Focus on Fortifications. New Research on Fortifications in the Ancient Mediterranean and the Near East*. Oxford: Oxbow Books, 2016. Monographs of the Danish Institute at Athens, 18. 624 págs.[22 x 28,5].**

Recientemente la historia militar sobre el mundo antiguo ha experimentando un renovado interés. Prueba de ello es el creciente número de estudios, en los que la arqueología ha tenido un papel destacado. Es en este contexto en el que hemos de situar la publicación de *Focus on Fortifications. New Research on Fortifications in the Ancient Mediterranean and the Near East*. Tal como resaltan los autores, el análisis de las fortificaciones hasta hace poco había tenido un papel menor y ha sido en los últimos años cuando ha empezado a crecer en número de estudios (p. 10).

En este volumen se recogen las ponencias presentadas en el año 2012 en una conferencia organizada por la red académica *Fokus Fortifikation. Antike Befestigen im östlichen Mittelmeerraum* (en adelante *FoFo*) en Atenas. Este congreso, a su vez, se planteó como el lugar donde exponer las principales conclusiones de una serie de reuniones previas (p. 2).

El volumen se estructura en torno a las siete sesiones del congreso. De estas, cinco se corresponden con los temas tratados en las reuniones de trabajo. Las dos restantes, el origen de las fortificaciones y novedades sobre las fortificaciones de Atenas, son temas añadidos específicamente para el congreso. Cada capítulo cuenta con una introducción donde se plantean los objetivos de los organizadores, así como la problemática específica.

La primera sesión está centrada en la aparición de las fortificaciones, incluyendo el Próximo Oriente y otros territorios, como Roma (pp. 82-93), Creta (pp. 53-65) o Anatolia Central. (94-108). Esta disparidad cronológica no permite un discurso claro y homogéneo. Quizás una aproximación más focalizada en la problemática sobre los sistemas defensivos pre-asirios hubiese sido más acorde con el carácter de la sesión.

En un claro contraste encontramos las sesiones centradas en los temas a debatir a raíz de los encuentros del *FoFo*. En la segunda sesión, se plantea la problemática referente a la construcción de las fortalezas. En este caso, los diferentes trabajos sí que cuentan con un nexo claro, lo que permite una visión de conjunto. En cuanto a la tercera sesión, centrada en las funciones de las fortificaciones, la selección de los artículos permite un repaso minucioso de esta problemática, abarcado elementos tan dispares como pueden ser fortalezas (pp. 193-206), palacios (pp. 263-276) o templos (pp. 244-262).

La cuarta sesión se centra en el estudio del contexto histórico de las fortificaciones. Esta sesión, derivada de una reunión en Frankfurt en el 2010 (p. 325), busca resaltar dos aspectos: el carácter específico de cada fortificación, al ser producto



de unas condiciones históricas, sociales, económicas, militares y técnicas particulares; y la necesidad de plantear el análisis de estas edificaciones desde una perspectiva que extienda el área de estudio más allá de la construcción en sí misma (p. 328).

La quinta sesión se centra en la fortificación de un territorio. Tal como plantean los organizadores, es un tema que exige una revisión más completa de su problemática debido a las concepciones existentes hasta hace poco sobre la vertebración de un territorio (p. 414). La sexta sesión se centra en el estudio de los fenómenos regionales. Pero, tal como reconocen los autores, diversas sesiones no se ajustan a este tema (p. 517), por lo que se repite el problema de la primera sesión, es decir, una cierta dispersión. Finalmente, la inclusión de la sesión centrada en las nuevas perspectivas de estudio, a pesar de entender su necesidad, creemos que rompe con el hilo conductor del volumen.

En nuestra opinión, el citado volumen presenta algunos sesgos significativos. Por ejemplo, existe una primacía de estudios centrados en Oriente y en el ámbito greco-romano, tal como reconocen los propios organizadores (p. 21). Por otra parte también hay ausencias notorias. Así, para el caso occidental, podemos mencionar el largo debate sobre la funcionalidad de las fortificaciones ibéricas (Gracia Alonso 2000; Quesada Sanz 2001), que incide en diversos de los principales ejes de los trabajos del *FoFo*. Otra ausencia notable son los trabajos centrados en Cartago.

Igualmente, nos parece que, dada la estructura y concepción del presente volumen (p. 2), se hace necesaria la existencia de unas conclusiones del volumen en su conjunto como específicas de cada sesión. Sin lugar a duda, este añadido hubiese sido de gran interés.

Pese a los problemas mencionados, estamos ante un trabajo imprescindible para aquellos interesados en el estudio de las fortificaciones. No sólo nos proporciona una visión global de los diferentes ejes sobre los que se sustenta el estudio de este campo en la actualidad, sino que también aporta un estado de la cuestión de ellos.

PAU VALDÉS  
(Universitat de Barcelona)

## Bibliografía:

GRACIA ALONSO, Francisco. «Análisis táctico de las fortificaciones ibéricas». 2000, *Gladius* 20. doi:<http://dx.doi.org/10.3989/gladius.67>. Págs.. 131-170

QUESADA SANZ, Fernando. «En torno al análisis táctico de las fortificaciones ibéricas. Algunos puntos de vista alternativos». 2001, *Gladius* 21. doi:<http://dx.doi.org/10.3989/gladius.2001.82>. Págs. 145-154.